

Eglise. L'Eglise, qui a hérité des lumières du St-Esprit, tient le flambeau qui éclaire, et tant qu'elle n'a pas officiellement répandu ses lumières sur les vérités de la religion elle permet la discussion à ses enfants sans leur jeter à la figure la note infamante d'incrédulité ou d'infidélité. C'est ainsi qu'avant le 8 décembre 1854 celui qui niait le fait de l'Immaculée Conception de Marie niait une vérité contenue dans la Révélation ; mais il ne niait pas un dogme de l'Eglise catholique puisqu'elle n'avait pas encore dit son dernier mot sur la question.

C'est ainsi qu'avant le 8 décembre 1854 les théologiens discutaient sur le privilège de Marie, les uns pour en affirmer l'existence, les autres pour la nier.

A ceux qui s'appuyaient sur St Paul pour soumettre Marie à la souillure du péché originel, un savant de première volée, Duns Scott, de l'ordre des Franciscains, répondait victorieusement : Marie fait exception. Celle qui est exempte de tout péché pendant sa vie ; Celle qui a conservé sa virginité avec sa maternité n'a pas contracté la souillure des enfants d'Adam dont parle l'Apôtre. Celle qui devait donner le Rédempteur au monde coupable ne pouvait pas avoir besoin de la Rédemption à la manière du coupable. Ne disons pas que Marie n'a pas été sauvée par le Christ Rédempteur, mais disons qu'elle a été sauvée d'une manière spéciale et exceptionnelle. "Il y a deux manières de sauver quelqu'un : on peut l'arracher au précipice dans lequel il a roulé, mais on peut aussi le retenir au moment où la chute va commencer. De même il y a deux manières de racheter quelqu'un : la première en payant sa rançon, quand il est déjà dans les fers ; la seconde en la payant avant que le droit de servitude soit exercé, bien qu'il soit acquis. Ce second genre de rachat n'est-il pas plus parfait dans son efficacité, plus noble en soi et plus glorieux pour celui qui en bénéficie ? L'innocence parfaite étant un plus grand bien que la remise de la faute contractée, la grâce qui préserva Marie du péché originel fut plus grande que celle qui l'en aurait seulement purifiée." Donc Marie a été rachetée par le Rédempteur, mais sans avoir jamais contracté la souillure du péché.

Au reste, Rome a parlé. C'était le 8 décembre 1854, Pie IX, le cœur gros d'émotion et de bonheur, promulguait, en présence